
不到一年时间，马
布里就从“小甜甜”变
成了“牛夫人”。

在教练生涯的
第二年，马布里和
“新秀墙”撞了个结
实。
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赛后的新闻发布会上，北京北控队主帅马
布里发言时面无表情，但肢体语言却藏不住失
落——发言前抿了抿嘴唇，说话的间隙又摇了
摇头。“虽然尽了最大努力去打，但有时候尽最
大努力可能还是不够。赛后我也告诉球员们，
要记住这种感觉，要记住为了季后赛去拼搏，但
却失利的这种感觉。”

去年的赛季尾声，马布里在季后赛第
二 轮 惜 败 新 疆 后 ，球 迷 送 上 的 更 多 是 祝
福 和 期 许 ；如 今 ，球 迷 们 的 肯 定 却 变 成 了
疑问——马布里到底有多少执教水平？

篮球更是人情世故？

比赛最后 1 分 30 秒，回追的孙悦助跑、起
跳、盖帽——他将青岛外援亚当斯的快攻扇出
了底线，可落地时却踩到后者的小腿扭伤脚踝
……倒下的孙悦捂着脚踝好一阵子。

暂停时支着队友胳膊才回到替补席的孙
悦，却在下一个回合又站在了场上。此时北
控 90：98 落后青岛 8 分，几乎失去了翻盘的希
望。

而就在几分钟前，另一片赛场上的广州队，
赢下了最后一个对手新疆。北控输球，他们就
将季后赛门票拱手相让。

虽然不愿面对，但终场哨声响起后，北控队
本赛季的征程也戛然而止。

李根站在中线附近胸口起伏，眼神里阴晴
不定，随后走向队友轻声喊了句“加油”，“状元”
王少杰望着远方出神，马布里则是直接走回了
更衣室，留给镜头一个落寞的背影。

或许马布里能听懂球迷口中那句，“CBA
不是打打杀杀，更是人情世故”，究竟是什么意
思，却没想到自己会成为调侃的对象。

十天前北控大胜广州时，几乎所有人都认
为北控已经攥好了最后一张季后赛门票。彼时
北控24胜26负，而直接竞争对手广州21胜29
负，甚至不如上海队排名靠前。

但偏偏最后四轮比赛，广州遇上的是天津、
同曦，吉林、新疆也基本确定排名；而马布里碰
到的，却是争第5的山东、争第6的青岛和郭士
强曾经带队的辽宁。

于是最后四轮CBA，成了广州队员韩德龙

口中“奇迹都是人创造的”，也成了马布里眼里
“全军阻击”的人情世故。

失去外援“红利”球队短板暴露

“这个赛季有起有伏，我们始终没有找到一
种平衡，没有找到在场上打球的持续性。我们
的球员也在努力去做到保持平衡与保持持续
性，但有时候真的很难控制这些东西。”

赛后，从马布里整个赛季的总结里，你依然
找不到太多北控失利的原因。

就在去年，马布里面对打入八强是否满意
的 答 案 ，只 给 出 了 一 个 字 ——“No”（不 满
意）。那时，他是“菜鸟赛季”就创造球队历史
的功臣，一手将联盟倒数第二带到常规赛第七
的位置。

随后，北控休赛期再次完成“大换血”——
顶薪签下了俞长栋、送出许梦君换回了侯逸凡，
送出宗赞、高尚换回李根；签下“大杀器”约瑟
夫·杨、尤度等新一波外援；更是在窗口期“打
包”了邹雨宸、马泳等5名八一队球员。

可以说，北控队是本赛季球员运作最多的
球队。在外界看来，北控队一度被认为可以和
辽粤拼拼家底，最终却被季后赛拒之门外……

一年时间，马布里还是那个马布里，北控怎
么就不是那个北控了？

事实上，北控上个赛季之所以能打出如此
卓越的战绩，很大程度上归功于“外援政策”。

前一个赛季倒数第二的北控，在最开始拥
有“亚外”桑尼，虽然已经32岁的桑尼在个人状
态上和巅峰期相去甚远，但场均31.5分钟拿到
15.4分，成为了决胜关键。

而在疫情发生后大多数球队全华班作战
时，北控队的双外援却早早到位。再加上状态
正佳的孙悦，这套阵容自然也让不少球队难以
招架。

上赛季，北控对阵常规赛前八名外的球队，
仅输6场比赛；而本赛季，缺少外援“红利”下的
北控队，这一数据涨到10场，其中还包括输给
同曦、福建。

当上赛季的“虐菜专业户”手法不再稳定
时，可能是因为自己也变菜了。

其中，最大的原因是核心的老化。上赛季
孙悦场均能拿到12.2分，这赛季已经下滑到场
均4.0分，命中率更是跌到26.1%。

虽然防守端孙悦依然能贡献价值，但进攻
端的确岁月不饶人……和他状况相似的还有李
根，当巅峰渐去的李根，内线背打无法顶开防守
人后，他在比赛中的战术地位也急剧下降。

马布里执教CBA第二年
和“新秀墙”撞了个结实

本赛季，虽然北控队有联盟第 1 的
场均盖帽数和联盟第4的防守篮板，但
依然无法掩盖他们在进攻端的乏力。

北控队场均助攻数仅为21.2次，排
在联盟倒数第二，仅高于上海队，而他
们回合数也只排在联盟14位。

许多时候，北控抢下篮板后并不能
第一时间发起快攻，而是到了半场后将
球交给约瑟夫·杨，由后者完成进攻。

虽然马布里口中常常提起“团队”
二字，同时在上赛季将弗格从得分利器
培养成一个大局观更好的进攻发起者，
但本赛季北控队的团队配合就如同他
们的助攻数一般。

事实上，本赛季马布里也曾多次鼓
励约瑟夫·杨，“他之前除了让更多人知
道他能得分外，其实可以做到更多，希
望能看到他送出13、14个助攻。”

但打到关键时刻，约瑟夫·杨就仿
佛回到了身披同曦队服的时候……

最后一场比赛，约瑟夫·杨虽然砍
下53分，但是全场用了43次投篮；对阵
辽宁34次；对阵广州32次；对阵青岛27
次……

于是就能频频看到约瑟夫·杨打出
“尽力局”的表现，网友也只能调侃，“杨
赚的都是血汗钱”。

并非杨不愿成为组织者，而是队友
往往把握不住他创造出来的机会，就如
网友总结所说：“杨好不容易创造出机

会，国内球员大空篮不进，还不如单
干。”

北控队那些看似名声在外的国内
球员，往往都无法达到预期——孙悦、
李根上了年纪，邹雨宸大伤初愈，俞长
栋、孙桐林缺乏主攻能力，王少杰在被
对手重点研究后也还稍显稚嫩。

于是，北控本赛季只有张帆一人挑
起了国内球员的大梁。原因无他，就是
有着一手不错的投篮——本赛季，张帆
以 47.6%的命中率和 41.7%的三分命中
率，场均砍下15.1分，更是在赛季末期成
为队内本土得分王。

马布里每到一个地方，似乎都会培
养出一位“老马传人”，北京的方硕、曾
经的贺希宁、再到如今的张帆，以及更
好的弗格。

的确，马布里对于后卫的培养颇有
心得，但如何在有限的阵容配置里玩出
花样，第二年执教的马布里似乎还有很
多路要走。 据澎湃新闻

只会培养
“马布里接班人”？

马布里在场边非常焦急。 约瑟夫·杨一人单干。

郭士强和广州队完成了对马布里的弯道超车。


